

FARMACÉUTICOS MUNDI

Medicamentos que no curan

Medicamentos usados. La OMS recomienda donar medicamentos esenciales y desaprueba las donaciones de muestras gratuitas y de restos de tratamientos ya usados.



TEXTO Y FOTOS: FARMACÉUTICOS MUNDI

Farmacéuticos Mundi está desarrollando en Granada (a través de su Sede Andalucía, sita en la tercera planta del C.O.F.), el proyecto de sensibilización y educación para la salud “Medicamentos que no curan”, que pretende centrar la atención sobre la problemática del acceso a los medicamentos en los países empobrecidos. Esta campaña de sensibilización está financiada por la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional.

El proyecto pretende desvincular la idea de que la necesidad de medicamentos en los países empobrecidos está ligada al uso de fármacos sobrantes generados en los países desarrollados, a causa de hábitos de consumo erróneos. Así, las donaciones inadecuadas de medicamentos no pueden ser una respuesta viable y sostenible a la falta de acceso a medicamentos esenciales.

A través de charlas, conferencias y talleres a profesionales de la cooperación y la sanidad, entrevistas y artículos en los medios de comunicación se explica a la ciudadanía por qué los medicamentos que ya han salido del canal farmacéutico no pueden enviarse a los países empobrecidos.



Campaña. Esta iniciativa explica a la ciudadanía por qué los medicamentos que ya han salido del canal farmacéutico no pueden enviarse a los países empobrecidos.

Objetivos de la campaña

Sensibilizar e informar a la sociedad andaluza sobre la falta de acceso a medicamentos esenciales para gran parte de la población mundial, la problemática de las donaciones inadecuadas de medicamentos a los países más pobres y su relación con el consumo y uso irracional de los medicamentos.

Defender que la salud es un derecho universal y que todos los ciudadanos del mundo tienen derecho a una salud digna y a poder acceder a medicamentos esenciales.

Denunciar las situaciones de injusticia que viven muchos países del mundo y, al mismo tiempo, explicar las experiencias de Farmamundi en proyectos de desarrollo en el campo de la sanidad que mejoran las calidades de vida de muchas personas.

Informar de las necesidades de hacer un uso racional de los medicamentos, tanto en los países del Norte, donde se malgastan y utilizan incorrectamente, como en los países pobres donde se venden, a precios elevados y sin garantías, en el mercado negro.

Las donaciones inadecuadas de medicamentos no pueden ser una respuesta viable y sostenible a la falta de acceso a medicamentos esenciales

Referencias y antecedentes

Esta campaña también se ha desarrollado en Galicia, Extremadura, Aragón, La Rioja y Madrid. Se está realizando una tercera fase en Cataluña, lugar de donde surgió el proyecto en el año 2004, junto con Cruz Roja y Medicus Mundi. Se ha contado con la financiación de la Xunta de Galicia, del Banco Bilbao Vizcaya Kutxa, del Gobierno de Aragón, la Junta de Extremadura, la Generalitat de Catalunya y la Comunidad de Madrid.

En 1999 se inició en España la campaña de sensibilización "Saber Donar" a favor de las donaciones apropiadas de medicamentos. Esta

iniciativa, que se fue desarrollando en paralelo a las que se llevaban a cabo en otros países europeos como Francia, Holanda y Alemania, tenía como objetivo mejorar y asegurar la calidad de las donaciones de medicamentos realizadas a los países en desarrollo, atendiendo las directrices de la Organización Mundial de la Salud (OMS), y en la que participó activamente Farmacéuticos Mundi.

Como resultado de la campaña, la mayoría de las administraciones públicas cambiaron sus prácticas; actualmente la recogida de medicamentos en las farmacias tiene como objetivo la correcta eliminación de los fármacos sobrantes y, en ningún caso, el envío de los medicamentos a los países del Sur.

Las **directrices de la OMS**, aprobadas en el año 1996 y revisadas en 1999, recomiendan donar medicamentos esenciales y desapruueban las donaciones de muestras gratuitas y de restos de tratamientos ya usados.

Actualmente en España, y por tanto en la Comunidad Andaluza, la gestión de los medicamentos devueltos se realiza desde el **Sistema Integral de Gestión y Recogida de Envases** (SIGRE,

Un tercio de la población mundial, sin acceso a medicamentos de calidad

La falta de acceso a los medicamentos en los países empobrecidos sigue siendo uno de los problemas más graves de la salud pública mundial. Aunque en los últimos 25 años el acceso a estos medicamentos ha progresado considerablemente, no todo el mundo se ha beneficiado en igual medida de la mejora en servicios de atención sanitaria y de los tratamientos eficaces y de bajo costo que supone el uso de medicamentos esenciales.

Farmamundi trabaja desde hace años en cooperación al desarrollo en esta línea de mejora del acceso en Nicaragua, Guatemala, El Salvador y Mozambique, por nombrar sólo algunos ejemplos actuales. Mejorar el acceso a estos medicamentos es quizás el reto más complejo para los agentes del sector público, el sector privado y de las ONG, por eso, son muchos los factores que definen el nivel de acceso.

Ante toda esta situación, bien se podría pensar que enviar medicamentos ya usados puede paliar la falta de acceso a estos de mucha población. **Pero no es así, ya que:**

Frecuentemente, no hay correspondencia entre los medicamentos donados y las necesidades de estos países.

No se puede garantizar la calidad de unos medicamentos que han salido del control farmacéutico legalmente establecido.

El proceso de recogida, selección y transporte de los restos de medicamentos es más costoso que comprar los medicamentos a una central de compras especializada.

Puede presentar muchas dificultades para el país receptor, como la lengua del prospecto, el coste de la eliminación de medicamentos caducados.

La OMS en sus directrices sobre donaciones y diversos países en sus respectivas legislaciones prohíben la donación de medicamentos devueltos.

Las donaciones de medicamentos devueltos no son la solución a la falta de acceso de los países empobrecidos a los medicamentos esenciales ya que dar lo que nos sobra no es compartir.

Problemática. Un tercio de la población mundial, más de 2.000 millones de personas, sigue sin acceso a medicamentos de calidad

ver más información en www.sigre.es) que se encarga de garantizar una correcta gestión del reciclado de los envases y de la eliminación de los restos de medicamentos.

La campaña de sensibilización que ahora Farmacéuticos Mundi está impulsando en la Comunidad Andaluza pretende explicar, enlazando con los éxitos conseguidos mediante la campaña "Saber Donar", por qué los medicamentos devueltos se tienen que destruir adecuadamente y no pueden ser enviados a los países empobrecidos, puesto que hemos detectado todavía un alto grado de desconocimiento y quizás dé pereza llevar a cabo las buenas prácticas de reciclaje.

Esto lo demuestra un estudio de Damià Barceló, científico del Centro de Investigación y Desarrollo de Barcelona, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, publicado en un diario de tirada nacional, el 17 de enero de 2006, que explica que uno de cada cuatro europeos reconoce que arroja medicamentos por el lavabo. El resultado es que los ríos europeos contienen cada vez mayor cantidad de fármacos. Por poner sólo un ejemplo: en las aguas del río Ebro se han detectado restos de 20 medicamentos distintos.



Más información

Belén Rodríguez Rus
Farmamundi Granada
C/ San Jerónimo, 16, 3º
18001 Granada
Tel. 958 20 70 74
Fax: 958 05 06 81
www.farmamundi.org